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“天下第一嫂”

汪正煜

    艺术家中
有许多踏踏实
实的优秀的共
产党员。电影
明星王馥荔就

是其中一位。她曾被称为中国影坛上的“天下第一嫂”，
其作品《金光大道》《咱们的牛百岁》等早已脍炙人口。
她的演技毋庸置疑，更可贵的是她善于以自己的闪光
照亮别人。我有幸和她有过两次愉快合作，留下印象非
常深刻。

电视剧《宋庆龄和她的姐妹们》中，我和她是第一
次合作。那是我第二回演宋耀如，导演潘霞派副导演找
到了我，第二天就要拍戏。宋家的戏基本在陕西北路
369号宋家老宅拍摄。到门口，映入眼帘的是一排整齐
的涂了黑色油漆的竹墙，黑色铸铁镶金花纹的大铁门
默默地将游人目光隔在高高的竹篱笆墙外，给人以深
不可测之感。别瞧不起这座冷落的花园洋房，它曾经是
中国近代历史上显赫的宋氏家族的住宅，许多重大事
情在这里发生。
翌日，在宋家大花园里拍。大桌子上放着水果，宋

家人围坐谈天，实际上讨论宋庆龄的婚事。台词已背
出。王馥荔、李玲演霭龄和庆龄，周贤珍饰宋母，她曾饰
演《红楼梦》中王夫人，都是文艺大腕。她们在镜头前沉
稳的表演，已经制造一种气场，让我很快进入了角色。
尤其是王馥荔笑眯眯地说着台词，更使我明白，要以儒
雅气质显出既无所谓又极力反对女儿同孙中山结婚。
而这种分寸感，是对手戏中引导而来的。戏拍得很顺
利，我从导演潘霞透过眼镜片的眼神里看出了这一点。
后面的戏在屋里拍。此剧的宋耀如有大段台词，我

背台词和记忆力还差强人意，但是，王馥荔等人的表演
对我入戏起了很大推动作用。当宋耀如看到女儿决意
和叔叔辈的孙中山结婚，痛苦至极。这场戏是对演员的
考验，我事先已把台词背熟，开拍时此情此景在胸中翻
滚，当宋霭龄的话一说完，我的泪水就
开始夺眶而出。导演原先拍中景，当即
让摄像推成特写镜头。潘导没有赞扬，
只点了点头“OK”一声，一次通过。

说句玩笑话，我的艺术之路是明
星们铺路引导的。第一集中，宋耀如说服教友让女儿赴
美国留学这场戏，是在两个月后在北京大学未名湖畔
拍的。那天来的群众演员，我一看吓了一跳，都是海政
话剧团名角，我是看他们的戏长大的。就像王馥荔，她
出名时，我还没有步入影视圈呢。
那年七月，我们去北戴河拍戏。大热天，每天拍戏

到傍晚五点左右，我们就到海边游泳，我游泳还不错，
王馥荔等就显得像个小姑娘，会惊讶和赞叹，还会逗
我。演宋美龄的张晓敏也孩子似的笑问：“你怎么老是
演我父亲的啊？”王馥荔和李玲晚上乘凉时常买西瓜，总
会喊我：“咱爸，来吃西瓜。”那时我受出版社之托也在
写写东西，她们就笑我：“怎么像个大姑娘似的。”还会
再三关照“不要老躲在屋里”。北方的西瓜很甜，爽口。

写到这里，我不由想说，我们共产党人，并非有的人
误解的总是板着脸，而是有温情、有同志和朋友的关爱。
在和馥荔、李玲、晓敏、潘导拍戏的日子里，我深有感受。

和王馥荔第二次合作是描写南浦大桥建设的电
视剧《大桥下》，她演总工程师，我是她手下一名工程
师。我说：“这次你比我大了。”这以后，我们没见过面，
但她在央视的演出，我每次都看。王馥荔很忙，是政协
委员，开会不少，拍戏很多，但把一名共产党员的责任
和义务看得更重。她所在的“中国广播艺术团”组织的
学习，她从不缺席。她说过，只有不断提高自己的思想

水平、知识水平和艺术水
平，才能创作出优秀的文
艺作品，才能塑造出丰满
的艺术形象。我想，在这
建党百年的光辉岁月里，
她一定能把更优秀的节
目献给亲爱的党。
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    苏州河（上海段）两岸
沿线贯通，步行其间，每每
想起学生时代在苏州河畔
生活的情景。

我大约在 1932 年前
后随家人入住浙江路桥东
侧、苏州河北岸（当时习称
“浜北”），直到上海解放，
可以说是天天面对苏州
河。那时，苏州河是内河航
运要道，每天来往着各式
各样的货船，大抵
是十几二十米长的
木船，在市内行驶，
都是依靠人力摇橹
（大船双面有橹，小
船单面有橹）、撑
篙，出了市区才能
张帆航行。绝大多
数木船都是一家一
户为单位，船民以
船为家。
在浙江路以西

的苏州河两岸，大
抵是各个仓库，也
间有一些工厂（如
新闸路桥西侧的荣
氏福新面粉厂），而
在浙江路桥东侧，尤其是
浜北，则是鳞次栉比的商
店。由于货运繁忙，因此南
北两岸每隔几十米建有码
头。在天妃宫桥（即天后宫
桥，也即现在拓宽了的河
南路桥）西北侧，则是客运
码头，每天有开往苏、锡、
杭、嘉、湖（湖州）各地（包
括途经各个主要集镇）的
班轮。往往一艘轮船要拖
一二艘客船。从这里往西
一直到福建路桥（当时叫
老闸桥），两岸都是一般的
货运码头。那时盆汤弄桥、
山西路桥，已名存实亡。
在浙江路桥东至南苏

州路一侧曾有一垃圾码
头，还有垃圾仓库，所以浙
江路桥一直被叫成垃圾
桥。后来垃圾码头迁往南
苏州路靠近西藏路桥一
侧，所以浙江路桥就习称
老垃圾桥，而西藏路桥叫
新垃圾桥。垃圾桥的西北
侧就是四行仓库。这里附
带说一下，某电视剧提及：
苏州河泥城桥，很多人误
以为泥城桥就是西藏路
桥，实际上，那时的泥城桥
应该是在北京路（现北京
东路）、爱文义路（现北京
西路）、西藏路（现西藏路）
中间的大岔路那里，即原
星火日夜商店门口一带。
浙江路桥之东，近福

建路、北苏州路一侧，是相
当大的粪码头，约有几十
米长（对面是一将近十间
门面的染有深黄色的仓

库）。当时，都是靠每天由
粪车工人推着车到每户门
口倒马桶。天亮前后，粪车
工推车到每家每户门口，
高声吆喝，就像滑稽艺人
说唱中喊的：“哇哦……三
层楼浪拎下来！”住在苏州
河畔，每天半夜能听到不
绝于耳的“咯隆咯隆”发出
的粪车声。粪车木质黑漆，
朝天一面一个大口（有

盖），前侧有木塞。
粪车一到码头还得
排队，码头有三四
个，河旁停靠近郊
农村来装粪的小船
（一般长六七米左
右）。粪车推上码
头，出粪时拔去木
塞，倾泻而下，难免
溅入河道，岸上岸
下把码头、河道弄
得脏乱不堪。
近浙江路桥东

北侧，还有一石灰
码头，沿岸通常有
七八条石灰船依次
停靠。长约二十米、

十多米，也是敞口木船。有
一个特点，不能进一点点
水，石灰一碰水就会溶化，
发出爆裂声。我记得十多
岁时，曾目睹一艘装满石
灰的船不慎进了水，刹那
间，噼噼啪啪烟雾腾腾，船
上一家老小大哭小嚎，惊
慌失措。几十分钟后，眼睁
睁看着整艘船沉没水中，
其状惨不忍睹。
和黄浦江一样，苏州

河也有潮水，每天有子午
潮，特别是朔望潮，水很
大。那时不像现在筑有堤
岸，都是赤裸裸的码头，每
逢涨潮，河水常常往阴沟
中倒灌，有时不但整个码
头被淹没，还会淹没大半

条马路。潮退后，马路上垃
圾遍布，一地狼藉。

上海解放前，马路不
像现在修路时逐步垫高，
所以浙江路桥的坡度相当
高，人力车、三轮车要上下
桥相当吃力。桥两旁常有
不少乞丐停立，每逢黄包
车、三轮车要上桥，就在车
后推一把，向乘客讨些零
花钱。有时，有些乞丐把车
子推到桥顶，待车子往下
时，还会抢夺乘客的帽子，
就是所谓“抛顶宫”。

那时，马路上要饭的
小乞丐也有不少，到冬天，
又饿又冷，难免有“冻死
骨”。我至今还清楚记得在
1945年大年初一早晨（那
年日本投降，所以我记得
清楚），听到有人喊邻家门
口冻死了一个小瘪三。我
不顾大人阻拦，偷偷去了，
看到一个小乞丐，衣衫褴
褛，僵死在门口，大概是大
年夜冻死的。

近年我多次故地重
游，看到两岸都筑起了堤
岸，辟有可人行步道，一路
走来，心旷神怡。真是岁月
沧桑，换了人间。

螺蛳道场
陆 岸

    我们从波尔多回巴黎，下午去找钱兄。他等在地铁
出口，一看肚皮就知道这几年书没少读。他带我们到
“家后面”的步行街喝一杯，坐下第一句话：“侬圆润不
少嘛！”还指我肚皮：“衬衫都扣不拢啦！”善诘如此，看
来做好了回国工作的准备。
我一眼认出，钱兄的朋友圈里拍过这爿店。钱兄说

这里他们常来，右边卖水果，左边卖肉，肉店里的烤鸡
味道跟中国超市的差不多。旁边有座小教堂，前两个月
论文攻坚，他就在里面写。后来璐璐学他，被牧师抓住：
“这里不是办公室！”见女孩语塞，又发慈悲：“是不是今
天太热了，这里凉快？写
吧写吧！”钱兄怪璐璐不
机灵，换自己就讲：“写
论文太苦闷，想靠上帝
近一点，寻求启发。”我
说你用宗教关照科学研究，论文大灵不灵的。
钱兄又带我们到巴黎高师和先贤祠绕一圈。他存

心依上海话的音，把“绕”念成“尿”，好像我们一路水淋
嗒滴圈占地盘。妻子到哪里，对房子都有兴趣。钱兄说
巴黎公寓里套房大小不一，你看那几扇窗户外面阳台
连通，就是一套大房子；楼上各管各的，都是小单间。而
钱兄住得比它们都高，在灰白墙面头上，孟莎式屋顶的
青灰薄瓦里面。
钱兄默默计算，按时把我们领到住处。公寓沿街，

进门是一条细细的走廊，到底，右手墙上几排信箱，钱
兄姓名独大，怕邮差过家门而不投；左手是木制旋转楼

梯，中空的竖井塞进迷你电梯，肉贴肉
正好立三个瘦子。钱兄让我和妻子进
去，自己一步两阶扶摇而上。
电梯到，人也到。钱兄开门探头，

叫两声“璐璐”，璐璐在沙发床上睡着
了，才起来懵懵懂懂打招
呼。反正也不是初见的新
妇。钱兄说，楼顶本来是女
佣宿舍，璐璐忙问，是“佣
人”还是“用人”？三个中国
人无语相觑。璐璐又问，你
们念“即（jí）使”还是“即
（jì）使”？妻子念“jí”，钱兄
念“jì”，我知道字典标“jí”
而仍旧念“jì”，璐璐满意
地笑笑。
女佣间的大小和我从

前的单人学生宿舍差不
多，也有厨卫，可是钱兄和
璐璐同住，难免局促。钱兄
老早就问我想吃什么，我
说火锅，因为他们吃过火
锅，还向我招摇。可钱兄说
灶台太小了。过两天发来
照片，一只工具箱，叫我猜
猜是什么？紧接着一段视
频，肉肉的手指扳开搭扣，
旁白“见证奇迹的时刻”
———一只卡式炉。钱兄在
沙发床和电子琴间，正好
铺下瑜伽垫，中间横一张
小炕桌，炕桌上摆炉子，旁
边一圈小菜。两人相对盘
腿坐在地上，两人并排垂
足坐在沙发上。不一会儿
锅热汤开，雾气升腾，香满
一室。
其实屋里有小小的餐

桌，小小的书桌，各摆了一
只笔记本、一台显示器，电
线交横，是钱兄和璐璐的
学术道场。他们固非因为
穷困而蜗居，我却不禁想
起梅尧臣的那首诗：
陶尽门前土，

屋上无片瓦。

十指不沾泥，

鳞鳞居大厦。

———从巴黎写到明斯
特

难忘的延边行
肖俊锋

    已经从东北回到上海好多
日子了，这次在“第二故乡”的每
一天的情景都时常在我脑海里
重现，有时竟会夜不能寐。

比我大几岁的亲家夫妇早
在十几年前就说过，想哪天随我
到当年下乡的东北去看看。亲家
夫妇未曾经历过上山下乡，对
“外地”比较向往，更对我当年下
乡的东北农村和长白山充满好
奇。这次我与他俩商定坐火车
走，这样可以一路粗览北方的风
土人情。7月中旬，我们走马观花
游逛了大连、沈阳、长春、哈尔滨
后，来到了延边境内。

外孙女正在暑假期中，因为
有事未能与我们同行，隔一周后
独自坐飞机到延吉，再转车来安
图县与我们会合。年已 80岁的
刘兴邦老大哥夫妇当年待我如

亲弟弟，这次
得知我们

一家要来，一定要去延吉机场接
我外孙女，早几天就与我女儿、
外孙女直接通话、约定接头方
法。家中患病的老伴，他让大儿
媳妇抽空来顶替照顾，又叫大儿
子请半天假，开着私家车拉上
他，早早到了延吉机场，等候从
遥远的南方
飞来的上海
小姑娘。

得知刘
大哥如此感
人的举动，女儿、女婿夫妇决定
也请年假，借此机会与刘大爷一
家人欢聚，迅速网购机票，第二
天下午就也从上海来到了安图。

这是时隔 27年后在安图县
的重逢。为了让我女儿全家和亲
家夫妇了解一下边境实情，这位
80岁的老大哥特地陪他们去了
200多公里外珲春市的边境———
防川，那里是中国、俄罗斯、朝鲜

的三国交界地带。
初到延边的亲家夫妇与女

婿对延边的繁荣赞不绝口；可我
对坐落在山区的安图县城变化
更为惊叹。这才两年多没来，走
到县城的大街上竟能看到彩灯
成排跨过大街；晚上的县博览城

广场大舞台
上，文艺工
作者正在演
出庆祝建党
一百周年的

歌舞，让观众看得群情振奋。延
边朝鲜族自治州的首府———延
吉市日新月异，这个东北边境城
市如今也有了空调公交车；长白
山下的第一镇———白河镇，现在
成了全国闻名的避暑胜地；甩掉
贫困帽子的文昌村小巩书记兴
奋地向我们介绍着他们村生产
的开袋即食当地松子和用山上
药材制作的香皂；当年我下乡的

那个穷
山 村 ，
曾被认为不适合人类定居，如今
站在村里的公路上，只见二三公
里外那众多的高压线塔矗立着，
预示着这里又将开始新一轮的
建设热潮。身临其境，心里实在
抑制不住的高兴。

另一位好友老伊虽已过世
多年，但与我们的友情被他的三
个子女传承了下来。那天老伊的
大儿子、大孙子各开着一辆私家
车来到 125 公里外的县城接我
们，我向老伊的大孙子表示感
谢，这个十多年前在抗洪救灾中
火线入党的小伙子十分认真地
说了一句话：您和我爷爷、奶奶
50多年前建立起来的友谊就该
我们来接下去。没错，我与延边
父老兄弟的友情已在我们第三
代里扎了根，视彼此如亲人，珍
惜爱护这段历史机缘造就的情。

大雁齐飞
容 子

    一群黑天鹅在绿荫成林的水泽中游
弋、旋转，就像一群技艺高超的芭蕾舞演
员，在宽大的舞台上自由而愉快地翩翩
起舞。不一会儿，它们排列成人字形的队
伍，整齐地张开双翅向前滑翔。领头的黑
天鹅伸直头颈，扑扇着翅膀起飞，身后跟
随着伙伴们。这群黑天鹅借助水面滑翔
的力量，一起展翅高飞，飞
上了天空。
天空中，黑天鹅们一

字排开，齐头并进，这是在
做“选拔”准备。不一会儿，
变换成人字形（倒 V形）队列，领飞的头
鸟脱颖而出，它们飞翔的姿态和变换的
队形极其优美。又过了一会儿，这群黑天
鹅改成直排一溜的队形，在飞行过程中
不断轮换领飞的头鸟。带头领飞的黑天
鹅飞了一会儿，自动减速退到末尾，由第
二名充当领飞的头鸟。不一会儿，带头的
黑天鹅又退居末尾，由前面的新的头鸟

充当领飞者，以此类推，不断更新领飞
者，以保持领飞者的体力和整个团队的
速度。黑天鹅们在空中绕飞了约一个小
时后，又回到起飞时的那片水泽，徐徐降
落到潭中歇息嬉戏。
这一幕发生在北京郊外的一个森林

公园里，是一位摄影爱好者跟踪拍摄的
清晰实况视频，空中的情
景是采用无人机跟拍合成
的。当我看到这段视频时，
除了为摄影爱好者的精湛
拍摄技术喝彩，还为这群

美丽黑天鹅的“杰出表演”感到由衷的赞
叹。我赞叹它们在水中游弋、滑翔、起飞
的美丽姿态，赞叹它们在空中集体飞翔
的壮美景观；我赞叹大自然赋予了鸟类
良好的生态环境，更感叹候鸟生物特有
的“集体主义精神”！
这段黑天鹅的视频，让我想起“大雁

齐飞”的故事。在我们的孩提时代听说、
或目睹过雁群在天空中排
成一字形和人字形队列飞
行的样子，这几乎是家喻
户晓的，是成人和孩子们
的生活常识。当然，关于黑
天鹅的故事，我是第一次
看到这个清晰的空中变换
队形的视频，这加深了我
对“大雁齐飞”的理解。
大雁、黑天鹅……还

有其他一些候鸟，都有类
似的“集体主义精神”，这
是自然界告诉我们的常
识，也是生活告诉我们的
一个真理。人类在体育运
动的接力赛中也引用了仿
生学原理，在那些长跑运
动员和自行车运动员的集
体队伍中可以看到“轮流
领跑”的伙伴，这是一项体
育规则，是运动员团队取
得胜利的一种保障……
“大雁齐飞”，读者朋

友，您从中悟出了什么？
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